

La transcripción correspondiente a las frases que anteceden es como sigue:

"Yten aclaro que yo conpuse vn libro yntitulado nueua filosofia e una norma y otro libro que se ynprimyrán, en los quales todos puse e pongo por autora a la dicha Luisa de oliba mi hija, sólo por darle el nombre e la honrra, y reseruo el fruto v probecho que retultare (sic) de los dichos libros para mí, y mando a la dicha mi hija Luisa de oliua no se entremeta en el dicho preuilegio, so pena de mi maldición, atento lo dicho demás que tengo fecha ynformación de como yo soy el autor y no ella. La qual ynformacion está en unas escripturas pasá (sic) ante Villarreal escribano..."

Con la firma de este testamento, que tuvo lugar en Alcaraz el día 20 de febrero de 1588, ante el escribano Alonso Romero, ¿queda rotundamente despejada la incógnita sobre la paternidad del libro "Nueva Filosofía"? En principio, todavía es pronto para que nos pueda surgir ni siquiera la más leve duda razonable. Sabemos que los escribanos y los notarios certifican ser verdad que le han dicho tal cosa, pero no que la misma sea cierta. Aun así, hasta el año 1935 en que el licenciado Torner publica un libro sobre el tema, no hay el menor indicio de que deba sospecharse de la veracidad del referido testamento.

Pero, a estas alturas, ¿qué sabemos de Miguel Sabuco para que a pesar de lo dicho la "Nueva Filosofía" no tenga un padre desconocido? Según las conjeturas de Benjamín Marco, y que no deben de andar muy descaminadas, el Bachiller Sabuco nació en Alcaraz entre los años 1540 y

1546. En cuanto a su profesión, el señor Marco Hidalgo encontró un asiento en uno de los libros de Libramientos expedidos por el Ayuntamiento de Alcaraz la notificación siguiente: "Así mismo se mandó librar en el dicho mayordomo al bachiller Sabuco, BOTICARIO, 17.000 maravedís de medicinas que se tomaron para los pobres..." lo cual indica, desde luego, que estudió Medicina. Y ¿dónde conseguiría su bachillerato? Leyendo la "Nueva Filosofía" puede inferirse que sería en la Universidad de Alcalá donde se explicaba la Historia natural de Plinio, a quien nuestro autor cita en su obra más de un centenar de veces. ¿O sería su maestro, como dice nuestro comprovincia no Octavio Cuartero, el también alcaraceño Simón Abril? Esta hipótesis parece insostenible, entre otras razones, porque si el ilustre pedagogo nació también en Alcaraz hacia 1540, según Margherita Morreale, esta estudiosa milanesa corrobora asimismo que debió marchar muy pronto a Uncastillo (Zaragoza) y que no volvió a Alcaraz hasta 1578, cuando los pretendidos maestro y discípulo tendrían ya la edad de 38 años. Con todo, ¿cómo dejarse guiar por estas cronologías? El propio Benjamín Marco que nos dijo líneas antes que nuestro Bachiller nació acaso en 1546, nos confiesa (impunemente) que a Miguel Sabuco le bautizaron al primero de sus hijos en 1550. El mismo autor defiende que el ilustre boticario realizó sus estudios en el Monasterio de San Francisco, fundado en 1443 a poca distancia de Alcaraz, en el sitio llamado La Potrera.

Puestas así las cosas, ¿cómo despejar la incógnita de las intenciones que tuvo Miguel Sabuco para poner a nombre de su hija la "Nueva Filo-